



Centro de Investigación de la Comunicación



No. 15- Del 22 al 28 de abril 2009

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Medios y gripe porcina

La pandemia de la gripe porcina en México reafirmó el rol fundamental que ejercen los medios en la movilización de las sociedades. Los medios propalaron la noticia por el mundo a la velocidad de la luz con la intención de evitar el contagio. Las enfermedades no reconocen fronteras. La aparición en los medios de los funcionarios de gobierno fue inmediata. Las medidas preventivas que deben adoptar los nicaragüenses y el despliegue de recursos humanos han sido facilitadas gracias a los medios. La labor de traducción realizada por los periodistas de un tema complejo ratifica la necesidad de que los medios cuenten con periodistas especializados en diversos temas. Periódicos, radios y televisoras han advertido su eventual incidencia en Nicaragua.

Medios y violencia intrafamiliar

El asesinato de la jefa de la Comisaría de la Mujer en Diriomo, confirma que la violencia intrafamiliar invade todas las esferas de la sociedad. 24 Horas (Erving Vega) Noticiero Extra, END (Ingrid Duarte y Rafael Lara), LP (Lucía Vargas y Elizabeth Romero) y *Hagamos Algo* (Auxiliadora Vázquez) señalaron que este caso era emblemático. El estupor que causó el hecho y su sobredimensionamiento en los medios de la muerte de Luz Marina Lezama Suazo invita a todos los actores sociales, políticos, judiciales y policiales a delinear una estrategia de contención. Las organizaciones femeninas han venido alertando en distintos medios la necesidad de frenar la violencia intrafamiliar. Alarma que la víctima fuese una jefa de la Comisaría de la Mujer. Nadie está a salvo de un mal que se ha constituido un problema de salud pública.

Nemagón vuelve a ser noticia

El fallo de un tribunal en Los Ángeles, California, en contra de los reclamos de las víctimas del Nemagón ha vuelto a ser noticia en Nicaragua. Todavía los nicaragüenses no se recuperan de las imágenes aparecidas en la televisión cuando los afectados hicieron su marcha desde Chinandega y León hacia Managua. La manera en que fue conducido el caso por los abogados, la forma en que los dirigentes gremiales, políticos y estatales, así como los diputados y miembros del gobierno asumieron sus demandas ha sido recriminada por los medios. La CSJ ha sido sentada una vez más en el banquillo de los acusados. El revés viene añadir nuevos sufrimientos a quienes tenían la esperanza de que se les hiciera justicia. END ha sido el único medio que vuelto por sus fueros.

Voces indígenas hablan de separatismo

El gobierno debe tomar en serio el llamado independentista de los pueblos indígenas. END (Fermín López y Ramón Potosme) puso especial énfasis a estas voces. Daniel Alegría (Esta Semana) evidenció que las demandas de los pueblos indígenas no han sido atendidas. Su auténtica autonomía sigue siendo asignatura pendiente aún para este gobierno que promulgó la ley que supuestamente serviría de marco para satisfacer sus peticiones históricas. Los tambores de guerra sonados por los indígenas son un mal presagio. Los medios pusieron de nuevo en agenda un tema que permanentemente debería merecer su atención. Generalmente la Costa Caribe es noticia cuando hay quiebres de drogas y los partidos políticos requieren sus votos.

Presidente monologa

El presidente Ortega continúa sin dar entrevistas. Prefiere monologar como lo hizo ante la televisión cubana. Uno de los errores de algunos dirigentes consiste en creer que basta hablar y hablar de manera recurrente para que su mensaje llegue a las bases. El mandatario habló durante dos horas en *Cuba Visión* sobre los interiores del cónclave en Trinidad Tobago. Sus radios y televisora lo retransmitieron al país. En Nicaragua únicamente los medios oficiales practican ese tipo de periodismo. El presidente evita someterse al escrutinio de los periodistas que justamente indagarían cosas que interesan al común denominador de los nicaragüenses.

Cuestionan a funcionarios

Ocurrió lo esperado. Algo que parecía normal a los ojos de la ciudadanía fue rechazado tajantemente por la presidente del Cenidh Vilma Núñez. La doctora Núñez condenó que numerosos funcionarios públicos asuman tareas partidarias lejanas al ejercicio de sus cargos. Los medios muestran a magistrados del CSE dando cursos a sus militantes antes de las votaciones y magistrados de la CSJ realizando el papel de operadores políticos de sus respectivos partidos. Los medios ponen en pantalla el ejercicio proselitista realizado por jueces, magistrados, contralores, fiscales, procuradores y demás congéneres reñido con la naturaleza de sus funciones.

¿Cambiará el sistema de transporte urbano?

Los medios deben acoger de manera crítica el anuncio hecho por el Irtramma sobre el reordenamiento del transporte colectivo de Managua y darle el peso específico que merece en su política informativa. Lo dicho por el director de Irtramma, Francisco Alvarado dejó más preguntas que repuestas. El anuncio del funcionario municipal amerita abrirse a debate. Jackson Orozco (100 % Noticias) realizó una aproximación al tema. Los periodistas no pueden perder de vista la importancia que tiene el sistema de transporte urbano para la economía del país. Históricamente cuando los dirigentes y autoridades del sector transporte han realizado cambios no ha sido precisamente para beneficiar a los usuarios.

Fondos del CPN

La dependencia económica del Colegio de Periodistas de Nicaragua (CPN) de la Lotería Nacional expresa la fragilidad de su existencia. ¿Las pocas cotizaciones de su membrecía obedecen a la falta de identificación con el cuerpo colegiado? ¿Se debe a las condiciones laborales por la que atraviesan sus miembros, en su mayoría directores de radios periódicos discriminados por la publicidad gubernamental? El CPN ha sido la única entidad que ha tratado de resolver sus pensiones de vejez. El nuevo liderazgo del CPN debe convencer a sus agremiados acerca de la necesidad de cancelar sus cotizaciones en tiempo y forma, haciéndoles ver la importancia de su permanencia.

Nueva ley de telecomunicaciones

Telcor anunció que la nueva ley de telecomunicaciones está lista. Igual anuncio salió del seno de la AN. El ente regulador hizo una revelación del dominio público: que Enitel no se ha interesado por el desarrollo de la telefonía básica. ¡Negocio es negocio! Si los mayores aportes financieros provienen de la telefonía móvil hacia esos nuevos yacimientos dirigen sus acciones Enitel y Movistar. Erving Vega olvidó preguntar al diputado Agustín Jarquín si la ley no impone condicionalidades para el otorgamiento de las licencias y si estas serán objeto de licitación. Antes de reunirse con los miembros de la Comisión de Infraestructura y Comunicaciones los dueños de radio y televisión deben conocer el anteproyecto de ley. En nombre de la modernidad fueron privatizadas las telecomunicaciones. El mismo argumento han sacado de su chistera los diputados. En un tema tan delicado debe tenerse cuidado. ¡Mucho cuidado!

***Director Observatorio de Medios-CINCO**
observatoriodemedios@cinco.org.ni